

Paris, ce 28 Juin 1881.

Mon cher Maître,



Je vous ai pas  
répondu sur le champ afin de  
pouvoir vous transmettre plus  
sûrement les renseignements que vous  
me demandez. D'après ce que  
je vois maintenant, il me serait  
fort difficile de m'arrêter à  
Lagny en allant à Agne, car je  
serai un peu fatigué, et attendre  
chez moi avec houp d'impatience.  
Mais, si vous voulez bien le permettre,  
mon cher Maître, j'vous prie de  
veuliez bien me tenir au courant de  
vos déplacements pendant les mois  
du juillet et d'aout, et j'vous  
promets, si du moins les circonstances  
le permettent, de vous avancer mon

Le 28 Juin 1881  
M. Jules Verne  
à M. le Maître  
de l'école des Mines de Paris  
et son adjoint  
le Professeur de Physique  
M. L. V. Verne  
et son adjoint  
le Professeur de Physique  
M. L. V. Verne

Jules Verne

frère à Laxfort. Pardonnez-moi  
encore une fois de ne pas répondre de  
suite à votre invitation; mais dans  
l'état de fatigue où je suis me trouver  
après les quelques recherches que j'ai faites  
en ce moment sur deux ou trois points  
qui m'intéressent, je crains d'avoir,  
à la suite d'un déplacement, des accès  
d'asthme tels que je vous serais un  
embarras. Je vous arriverai un  
peu plus tard assez bien portant pour  
admirer Laxfort et le Gordogne.

Je vais écrire de nouveau  
à vous dire. Vous avez du vous apercevoir  
à la couleur du Baume de Canada  
que Rousseau m'avait donné ~~une~~  
~~la~~ qualité très inférieure. Il n'en  
avait pas d'autre. Cependant, il a  
été assez bien préparé, et je crois que  
votre journal vous en servira.

J'ai bien regretté de ne pas  
vous avoir trouvée, mais mon centre  
d'occupations est maintenant

également tenu du quartier de la  
Sorbonne que je suis presque excusable.  
En tout cas, mon cher Maître je compte  
sur votre bienveillance, et je vous prie  
d'accepter pour toutes vos entreprises  
les meilleurs souhaits de réussite et  
de santé

de votre élève dévoué et  
recommandant

S. Brocquy

Paris, le 22 Juin 1883,

Mon cher Maître,



Je vous réponds qu'en  
mot à la hâte, car votre lettre  
me semble pressante et je voudrais  
vous tranquilliser sur un point  
du moins si c'est possible.

Je vous supplierai  
seulement de ne jamais parler de  
ce qui que ce soit à Mr Philippot,  
car il n'avait dit de ne vous  
rien faire savoir.

Il n'y a rien de positif  
sur sujet d'intrigues faites ou vue de  
vous ouvrir la direction soit de  
Roscoff, soit de Banyuls, du moins  
Mr Philippot me l'a affirmé; mais  
il doit bien y avoir au moins  
y avoir quelque chose puisqu'il n'a  
dit qu'on en avait vaguement parlé

en disant que cette double direction  
ne vous permettrait pas de vous  
trouver à Paris. Je ne devrais pas  
vous écrire cela; mais envers vous, mon  
cher maître, je suis dégagé de toute  
considération; mettons que je suis votre  
âme damnée: en tout cas, je ne pourrai  
jamais trop faire pour reconnaître  
un peu ce que vous avez fait et ce  
que vous faites pour moi. Disposez donc  
de moi comme vous l'entendrez, je suis  
tout à vous; toutefois j'aurai tout autant  
que Mr Philidor ne se doutât pas de  
cette lettre.

Je vous demande mille fois  
pardon mon cher maître, de vous en  
écrire si peu, mais c'est tout ce que je  
sais, et le courrier va partir.

Votre élève dévoué et  
reconnaissant qui vous souhaite  
du calme et de la santé

J. P. Brocq

P.S. Si vous voulez que je Vînt de prendre d'autres  
renseignements, n'hésitez pas à me demander; je pourrai le  
faire. — J'aurai sans doute à agir du 10 au 25 juillet.

Paris ce 7 octobre 1883,

Mon cher Maître,



Je vous remercie beaucoup  
de vous souvenir toujours de moi. Je  
lui dévoile de vous Savoir suffisant, et,  
comme vous, j'espère que l'air plus chaud  
du midi vous sera plus clément que  
ne l'ont été les bords humides de la  
Dordogne.

J'aurai bien le plaisir de vous  
voir à Paris à la fin de ce mois-ci; mais,  
si vous n'avez pas encore votre ménage,  
et si vous êtes obligé d'aller manger  
de l'autre côté de l'eau dans un  
restaurant, je serais bien fier si vous me  
permettiez de vous offrir un peu de mon  
pot au feu, car j'ai pas besoin  
d'ajouter que chez moi vous avez moy  
vous, et gars comme bon vous semblera.

J'ai en effet une domestique depuis trois journées, et vous lui donnerez les ordres que vous voudrez : elle a avec peu d'assurance chez moi pour pouvoir être à votre entière disposition.

Vous avez mille fois raison quand vous prévoyez que je vais me fatiguer : je ne puis en effet faire différemment. Si je n'avais pas besoin de gagner un peu d'argent, je devrais abandonner M<sup>e</sup> Vidal qui m'a donné pas de clientèle et me fait travailler beaucoup pour lui ; mais il me donne 2000 francs par an. C'est beaucoup pour moi qui ne fais pas pour monsieur de clientèle.

Vous arriverez sans doute à Paris en pleine crise gouvernementale. Cela vous servira-t-il ? Il serait bien désirable que vous puissiez terminer Banyuls, puis vous reposer. Quant

à moi, j'aspire après votre repos, mon cher Maître, et je ne serai content que lorsque je vous verrai tranquille chez vous, heureux de vos créations, et ne cherchant plus à en entreprendre une nouvelle.

Je suis, mon cher Maître, avec le plus profond respect  
Votre élève dévoué et  
reconnaisant

J<sup>r</sup> d'Orsay

12, Rue de l'Isle

Le 1<sup>er</sup> octobre 91.



Monsieur et Mme. Henri Mailly,

Je reçois votre mot à l'instant même, et je vous écris ces deux lignes pour vous faire de valoir bien me dire quel jour vous viendrez à Paris, et quand j'pourrai assur le plaisir de vous donner le dîner classique : un bouilli - un plat de légumes. - C'est courant.

J'en parle pas des emuis auxquels vous faites allusion. C'est trop triste de vous voir. Comment recommencer à vous écrire pour les autres. C'est donc un goulfe que votre Bayeux ! Et toujours vous aurez

quelque chose de nouveau à faire !  
Vous en avez déjà beaucoup fait,  
beaucoup trop. Je comprends  
d'ailleurs qu'il vous soit de plus en  
plus difficile de trouver de l'argent,  
car le gouvernement est obligé de  
compter avec son budget, et  
quant aux particuliers, bien davantage  
pas être tout enthousiastes, car ce  
somme c'est donner de l'argent  
au gouvernement qui lui en  
demande déjà bien assez pour  
les impôts exorbitants dont nous  
sommes accablés.

Oh ! si j'étais à votre  
place, ce que j'en tiendrais  
tranquille ! travaillant doucement

à ce qui me plairait, et laissant un  
peu faire les autres !

Mais je m'aperçois que je  
dépasse les bornes permises et je  
m'arrête en vous priant, mon cher  
Marie, de toutefois bien m'excuser,  
et agence l'expression de mon plus  
profond respect et de mon entier  
obéissance

Votre très reconnaissant

J. M. Brody

Mme Bauchard !! Comme vous le voyez,  
c'est assez joli ! Je suis Mme Guyon des  
plus compromis. Il n'y a que personne  
d'influent à l'Institut qui prenne sa  
défense, etc. intrigues de mes Charet  
et Parteau ont beau jeu. C'est juste  
tout de même. Et celle qui il en est presque  
toujours ainsi.

Quant à l'élection de Quatrefages  
je n'ai pas de détails à vous donner  
ni voyant plus personne du Muséum ou de  
la Sorbonne.

Soignez vous bien, mon cher Maître,  
déposez-vous, ne vous refroidissez pas  
et tenez-moi, je vous prie, au courant  
de votre santé.

Veuillez agréer, mon cher et  
très-nommé Maître, l'impression de mon  
plus profond respect et de mon entier  
dévouement

J. P. Viallo

O. J. Je pense que Pierre et Tortille vont tout à  
faire bien.

Paris le 27 Août 92. 12, Rue de l'Isle



Mon cher et très-honorable Maître,

Votre lettre m'a fait grand  
plaisir, car je commençais à être quelque  
peu inquiet sur votre long silence, et je  
me demandais si le séjour à  
Barry où vous aviez pris redonne  
quelque bronchite. Je suis heureux de  
savoir qu'il n'en est rien.

Pour votre malade je vous  
engage à continuer un peu la quinine  
jusqu'à ce qu'il a réuni, à faire des  
badigeons et d'eviter refroidissement et  
douloureux, puis à faire des maneges  
et des mouvements doux d'abord, puis  
de plus en plus étendus.

Si l'état persistait il faudrait  
donner le matin dans du lait

de une à trois gouttes de  
seringue d'iode fraîche, au bœuf  
d' höchst de Sodium —

Avant chaque repas prendre de  
la lithine effervescente et dégorgeante,  
ou toute autre préparation de  
lithine. — Se surveiller le cœur.  
Entretien la liberté du intestins.

Beaucoup de lait. —

Si le exploit de Ravachol  
et de ses vengeurs empêchent beaucoup  
de personnes de dormir... et de se  
reposer. Paris est morne et vide.

Cela n'empêche point la  
lutte pour l'institut du dernier  
de plus en plus âpre. Elle se complique  
même étrangement. Vous avez suivi  
quelque peu ce qui s'est passé à  
l'école de médecine à propos des  
concours d'agréation. M<sup>r</sup>s Charcot

et Cormil, furieux du résultat qui  
évincait leurs candidats, ont  
protesté et fait protester les  
concurrents malheureux. Cela a  
abouti à des mémoires, véritable  
paniers d'ordures, qui constituent  
des diffamations au premier chef  
des membres du jury. Non content de  
cela M<sup>r</sup>s Charcot et Cormil ont  
reparti tout leur animosité sur ceux  
qui de près ou de loin touchent à  
M<sup>r</sup> Bouchard. M<sup>r</sup> Lemaître a  
profité de ces querelles avec la plus  
grande habileté, de telle sorte  
qu'il est à l'heure actuelle le candidat  
éclaré de M<sup>r</sup> Charcot, de M<sup>r</sup>  
Pasteur et du nombre d'autres  
membres de l'institut égaré par  
M<sup>r</sup> Charcot à propos du dernier  
concours d'agrégation et exaspérés  
des infamies commises par le jury  
sous la prudence et l'impuissance de